

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TELEGRAPHIQUES ET TELEPHONIQUES  
DE DERNIERE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

QUOTIDIEN

30 MARS 1937 ( N°77 )

(SERVICE DE 9 HEURES 30 )

A VIVEL DEL RIO ET A BELCHITE, L'AVIATION REPUBLICAINE BOMBARDE AVEC SUCCES  
LES OBJECTIFS MILITAIRES.

VALENCE-30 mars- Sur le front d'Aragon, l'aviation républicaine a causé des pertes très élevées aux insurgés. Leur quartier général de Vivel del Rio sur lequel une grande quantité de bombes dont plusieurs incendiaires ont été lancées a été complètement détruit. Le correspondant spécial de l'Agence Espagne a pu observer des avant-postes républicains les effets immédiats de ce bombardement. A l'Etat-major des forces républicaines de ce front, on apprend que le quartier-général des insurgés à Belchite a été également détruit.

Tous les témoins oculaires des dernières opérations s'accordent à affirmer que, l'aviation républicaine n'a jamais bombardé de villages ouverts ou ne présentant aucun intérêt strictement militaire. Par contre, les insurgés ont bombardé hier plusieurs villages du secteur Sud de l'Ebre, faisant plusieurs victimes dans la population civile. (Agence Espagne)

LES REPUBLICAINS A MOINS DE 3 KILOMETRES D'ALCARACEJOS.

ANDUJAR-30 mars- Le Commandement de l'aviation républicaine du Front de Cordoue publie à Minuit le communiqué suivant:

Vers trois heures de l'après-midi, une escadrille gouvernementale a bombardé sur la route d'Espiel un convoi de trente camions qui se dirigeait vers Alcaracejos. Plus de la moitié de ces camions ont pris feu et ont été détruits.

Trois avions insurgés ont tenté une incursion au-dessus d'Andujar; les avions de chasse républicains les ont mis facilement en fuite.

Les forces républicaines se trouvent à l'heure actuelle à moins de trois kilomètres d'Alcaracejos. (Agence Espagne)

DES ASILES CUBAINS ET DES REFUGIES ESPAGNOLS QUITTENT L'ESPAGNE.

ALICANTE- 30 mars- Le bateau anglais "Maine" a quitté le port d'Alicante à destination de Marseille. A bord, se trouvaient 106 asilés cubains, dix Français, un Belge, un Irlandais, un Anglais et 50 réfugiés espagnols. (Agence Espagne)

( A SUIVRE )

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLEGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

QUOTIDIEN

30 MARS 1937 (N° 77)  
Service de 10 heures 30

UNE DECLARATION DU REVEREND DR. HELWETT JOHNSON  
DOYEN DE CANTERBURY

PARIS - 30 Mars - Présidée par le très révérend docteur Helwett Johnson, doyen de Canterbury, une délégation composée de personnalités religieuses de Grande-Bretagne est arrivée ce matin à la Gare du Nord. A sa descente du train, où les délégués furent reçus par M. Ogier Preteceille premier Secrétaire de l'Ambassade d'Espagne en France, le doyen de Canterbury a fait au représentant de l'Agence Espagne, la déclaration suivante :

"Je me suis informé jeudi dernier s'il me fallait un visa pour me rendre en Espagne, mon passeport étant en ordre en ce qui concerne les dates et valable pour tous les pays d'Europe.

"On me demanda dans quel but je me rendais en Espagne. Je répondis que je m'y rendais comme membre d'une délégation composée de représentants individuels du clergé et de la laïcité catholique et protestante, et que cette délégation allait faire une enquête sur la situation religieuse en Espagne et particulièrement dans le Pays-Basque. J'ajoutai que le Gouvernement espagnol avait bien accueilli notre projet de voyage et nous avait assuré que toutes facilités nous seraient données pour toutes les enquêtes que nous pourrions désirer faire.

"Jusqu'à samedi matin, je n'entendis rien, et je considérai qu'il n'y avait aucun accroc puisque mon passeport était en ordre. Toutefois, samedi matin, je recevais un télégramme, expédié de Londres vendredi soir, de M. Eden, regrettant de ne pouvoir m'accorder l'autorisation demandée, et ajoutant qu'une lettre suivait. Pourtant aucune lettre ne m'était parvenue jusqu'à lundi soir où mon train partait.

"Bien entendu, M. Eden avait raison en disant qu'il ne pouvait pas m'autoriser à me rendre là où il pouvait y avoir du danger pour moi, et en vérité je n'avais jamais demandé d'autorisation. Je savais que quel que soit le risque que je pouvais courir, je le prenais entièrement sous ma propre responsabilité.

"J'ai également noté avec soin qu'il employait le mot "autorisation" et non pas "permission", car il savait naturellement que, légalement je n'avais pas plus besoin qu'aucun autre citoyen britannique, de demander la "permission" de visiter un pays ami." (Agence Espagne)

A SUIVRE

Imprimé : 13, Rue de l'Ancienne-Comédie - Le Gérant : Jean Fouquet.

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone ~~1957~~ <sup>30 MARS 1937</sup> ~~7736-87~~  
Service de 12 heures 30

QUOTIDIEN

LES REPUBLICAINS A MOINS DE TROIS KILOMETRES D'ALCARACEJOS

(Communiqué du Ministère de la Guerre)

VALENCE - 30 Mars - ZONE DU CENTRE - Secteur de Guadalajara. Nos troupes ont avancé, rectifiant leurs positions d'avant-garde par le flanc gauche. Dans les autres secteurs de ce front, la tranquillité règne. Dix déserteurs du camp des insurgés se sont présentés aux lignes républicaines.

Secteur du Jarana. L'artillerie républicaine a bombardé la voie ferrée.

Secteur d'Aravaca. Une attaque des insurgés a été énergiquement repoussée, et la contre-attaque des troupes républicaines a obligé les rebelles à se replier sur une vaste étendue, permettant aux républicains d'améliorer sensiblement leurs positions. On signale également quelques mouvements de l'adversaire dans les environs immédiats de Cuesta de la Reina (Secteur d'Aranjuez). Nos forces ont contraint les insurgés à prendre la fuite.

Secteur de la province d'Avila. Les troupes républicaines gagnent peu à peu du terrain et des positions.

Secteur de Carabanchel. Les troupes républicaines ont réussi à s'emparer d'un groupe de maisons qui constituait une position avancée des insurgés.

ZONE D'ARAGON - Secteur des Pyrénées. Duels d'artillerie à Cilla. Deux réfugiés venant d'Almudevar ainsi qu'un phalangiste sont passés dans les lignes républicaines.

Secteur de Teruel. Dans le sous-secteur Sud, l'artillerie des insurgés a tiré quelques bombes contre nos positions de Villed et de Bezas sans conséquence.

ZONE DU NORD - Feu d'artillerie à Oviédo et Escamplero. Dix soldats déserteurs du camp des insurgés sont passés dans les lignes républicaines ainsi que cent-dix sept recrues qui avaient été appelées sous les drapeaux des insurgés mais qui avaient préféré désertir pour servir dans les troupes républicaines. Sept marins de l'escadre des insurgés sont également passés dans nos lignes.

Sur le front de Santander, les troupes républicaines ont également réalisé une avance sur deux points de trois et de cinq kilomètres respectivement.

ZONE D'ANDALOUSIE - Secteur de Cordoue. L'avance en direction d'Alcaracejos se poursuit et les troupes républicaines ont réussi à avancer d'un kilomètre ce qui met les positions républicaines à moins de 3 kilomètres de cette localité. Dans le secteur de Pozoblanco, une avance de 15 kilomètres a été réalisée en direction de Ovejo, et de 6 kilomètres en direction de Villaverde. L'aviation républicaine a bombardé la route d'Espiel et une colonne de 30 camions qui se dirigeait sur Alcaracejos. Plus de la moitié de ces véhicules ont été détruits. D'autre part, l'aviation républicaine a bombardé des concentrations de troupes ennemies à Montoro et Villa del Rio.

Secteur de Guadix. Un coup de main des troupes républicaines a permis de réaliser la prise de plus de 200 caisses de grenades.

D'après le communiqué du Ministère de la Marine et de l'Air d'hier soir, deux sections de la première flottille de destroyers ont bombardé simultanément le port et les édifices militaires d'Ibiza, ainsi que les fortifications, la base d'hydravions et la station de T.S.F. de Soller; pendant ce temps une troisième section de cette flottille effectuait une reconnaissance le long des côtes des Baléares dans l'espoir de rencontrer quelques bateaux de guerre des insurgés en reconnaissance. La flottille gouvernementale a dû revenir à sa base sans avoir pu atteindre cet objectif. (Agence Espagne)

A SUIVRE

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLEGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

30 MARS 1937 (N° 77)  
Service de 17 heures 30

VALENCE A ETE BOMBARDEE CET APRES-MIDI

On téléphone de Valence à 17 heures

VALENCE - 30 Mars - A l'heure où nous téléphonons les insurgés sont en train de bombarder Valence. Des détails manquent encore sur ce bombardement.

On apprend d'autre part l'arrivée sur le front d'Aragon de forts contingents de troupes italiennes au service des insurgés. (Agence Espagne)

A SUIVRE

Imprimé : 13, Rue de l'Ancienne-Comédie - Le Gérant : Jean Fouquet.

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

QUOTIDIEN

30 MARS 1937 ( N°77 )

SERVICE DE 19 HEURES, 30.

90 % DES RECRUES ONT REPONDU A L'APPEL SOUS LES DRAPEAUX A TARRAGONE.

TARRAGONE-30 mars- L'appel sous les drapeaux fait par le Gouvernement de la République a eu dans cette ville un grand succès. 1.131 hommes ont répondu à l'appel, ce qui fait le 90 % du contingent. Ils sont partis pour Barcelone afin d'être répartis dans divers régiments de l'Armée républicaine.

(Agence Espagne)

L'ORGANISATION CULTURELLE "CULTURA POPULAR" VIENT  
D'AVOIR SA MAISON CENTRALE A VALENCE.

VALENCE-30 mars- L'organisation culturelle "Cultura Popular" ayant pris une importance nationale vient d'avoir sa Maison Centrale à Valence.

Cette organisation avait été fondée quelques mois avant la guerre. Elle s'était à peine mise au travail que la guerre éclata. Le premier moment de confusion passé, "Cultura Popular" se remit au travail, s'adaptant aux besoins de la guerre.

C'est ainsi qu'en pleine guerre, elle fonda, à Madrid et dans les environs, plus de 600 bibliothèques dont 200 spécialisées dans les livres de technique militaire. Chaque jour, plus de 1.000 volumes et plus de 30.000 journaux, en plus des revues hebdomadaires, étaient distribués. D'autre part, pendant les deux premiers mois, plus de 100.000 volumes ont été recueillis et distribués.

En outre, "Cultura Popular" organisait tous les jours des séances de théâtre et de cinéma pour les blessés, pour les miliciens et pour les enfants dans les lieux-mêmes où ceux-ci se trouvaient. Un camion aménagé à cet effet parcourait les fronts. Au cours d'un voyage de 3 ou 4 jours, plus de 50.000 revues et brochures étaient distribuées. Le camion possédait une installation pour projections cinématographiques, un poste de T.S.F. et un phonographe.

Les rapports étroits qui naquirent entre "Cultura Popular" et les Commissaires politiques finirent par la rendre absolument indispensable pour ces derniers auxquels elle fournissait les matériaux nécessaires à leur travail.

Plus tard, une fois les positions devant Madrid stabilisées, "Cultura Popular" se mit à créer des "coins de culture" de plus en plus fixes. (Agence Espagne)

LA CONFEDERATION DES COOPERATIVES DE CATALOGNE  
OFFRE SON APPUI INCONDITIONNEL POUR GAGNER LA GUERRE.

BARCELONE-30 mars- La Confédération des Coopératives de Catalogne, réunie en Assemblée générale, a voté entre plusieurs autres la résolution suivante:

"La Confédération des Coopératives de Catalogne reconnaît comme unique autorité légitime le Gouvernement de la Généralité de Catalogne et offre son appui inconditionnel pour gagner la guerre. Elle propose de construire une nouvelle économie sociale qui satisfasse les aspirations des classes laborieuses."

(Agence Espagne)

( A SUIVRE )

Imprimé: 13 rue de l'Ancienne-Comédie

Le gérant: Jean Fouquet

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

■  
30 MARS 1937 ( No 77 )

SERVICE DE 21 HEURES

QUOTIDIEN

## C'EST UN AVIATEUR ITALIEN QUI A DENONCE LE COMLOT DE TETOUAN

TANGER, 30 Mars. - Le correspondant spécial de l'Agence Espagne reçoit sur le complot découvert au sein de l'armée des insurgés au Maroc espagnol les précisions suivantes: C'est un aviateur italien de la base aérienne de Melilla qui, ayant eu connaissance du plan de l'insurrection, en a communiqué le détail aux services de renseignements secrets italiens à Tétouan, réorganisés et renforcés dès 1934 par le Chevalier Bivio Sbrana, consul italien de l'époque.

Voici les grandes lignes du complot: Il s'agissait d'occuper le 3 avril l'hôtel du Haut-Commissariat, les principales gares de chemin de fer ainsi que tous les services publics à Tétouan, à Ceuta, à Larache et dans d'autres villes marocaines. Par ailleurs, l'arrestation du colonel Juan Beigbeder qui fait fonction de "Alto Comisario" (Haut Commissaire) dans la zone espagnole du Maroc était envisagée, de même que celle des officiers de son Etat-Major, partisans du Général Franco.

Plus de cent officiers, dont la plupart appartiennent à l'aviation militaire, sont impliqués dans le complot. Parmi eux se trouvent trois commandants et dix-sept capitaines, les autres officiers étant lieutenants et sous-lieutenants. Jusqu'à hier soir, 1150 Espagnols du Maroc avaient été arrêtés. Cinquante d'entre eux ont été fusillés sur-le-champ.

L'existence de ce grave complot est attribué à différentes causes. Depuis quelques temps, un vif mécontentement régnait dans certains milieux militaires des insurgés espagnols au Maroc. D'une part, de fréquents retards s'étaient produits dans le paiement de la solde des officiers. D'autre part, de nombreuses plaintes formulées par des officiers de nationalité espagnole contre certains agissements d'officiers allemands au service des insurgés, avaient invariablement reçu des fins de non-recevoir de la part du Général Franco, bien que certains officiers de l'Etat-Major rebelle fussent partisans de leur donner la suite qu'elles comportaient; enfin, les jeunes officiers ne dissimulaient pas leur désapprobation de la façon dont sont conduites les opérations militaires. (Agence Espagne)

( A SUIVRE )

Imprimé: 13, rue de l'Ancienne Comédie - Le gérant: Jean Fouquet

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

30 MARS 1937 ( N°77 )

SERVICE DE 22 HEURES .

ALCARACEJOS, A 12 KILOMETRES DE POZOBLANCO, EST PRIS PAR LES REPUBLICAINS.

ANDUJAR-30 MARS- Alcaracejos, situé à 12 kilomètres à l'Ouest de Pozoblanco, a été pris par les républicains qui se sont emparés d'un très important matériel de guerre. (Agence Espagne)

( A SUIVRE )

Imprimé: 13 rue de l'Ancienne-Comédie

Le gérant: Jean Fouquet

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

30 MARS 1937 ( N°77 )

SERVICE DE 23 HEURES .

APRES ALCARACEJOS. VILLANUEVA DEL DUQUE TOMBE AUX MAINS DES REPUBLICAINS.

ANDUJAR-30 mars- La prise du village d'Alcaracejos qui a donné aux troupes républicaines une des positions stratégiques les plus importantes **offrant** accès vers le centre de la province de Cordoue a facilité une avance républicaine qui a abouti à 7 h 30 de l'après-midi à la prise de Villanueva del Duque , située au carrefour de plusieurs voies de communication d'un très grand intérêt pour l'occupation de la plaine qui entoure Cordoue.

Les attaques successives des républicains qui ont surpris l'adversaire ont provoqué une retraite précipitée des troupes insurgées, principalement italiennes, qui opèrent dans ce secteur.

Plus d'une centaine de prisonniers ont été faits par l'armée républicaine qui s'est emparée en outre d'un très important matériel de guerre. (Agence Espagne)

((

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : (N° 77) 56-87  
30 MARS 1937

SERVICE DE 24 HEURES

QUOTIDIEN

COMMUNIQUE DU COMMISSARIAT DE GUERRE DE MADRID.

MADRID- 30 Mars- ZONE DU CENTRE- Secteur de Guadalajara- Dans ce secteur, des duels d'artillerie ont eu lieu pendant toute la journée d'aujourd'hui. Par leur tir précis, les batteries gouvernementales ont réussi à détruire plusieurs pièces de l'artillerie de l'adversaire. Sur le front droit de ce secteur, une patrouille, qui a apporté des données très précieuses au haut-commandement républicain, a été effectuée par un détachement républicain. Cette patrouille n'a rencontré aucune résistance de la part des rebelles, ce qui prouve que le très sérieux affaiblissement des troupes des insurgés persiste toujours.

Dans les autres secteurs de ce front, les troupes républicaines se sont consacrées à fortifier solidement les positions prises hier à l'adversaire.

Plusieurs déserteurs du camp des insurgés se sont présentés aux lignes républicaines.

Dans les autres secteurs du front du centre, aucune opération à signaler.  
(Agence Espagne)

Imprime: 13 rue de l'Ancienne-Comédie

Le gérant: Jean Fouquet

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TELEGRAPHIQUES ET TELEPHONIQUES  
DE DERNIERE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comedie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87  
30 MARS 1937 ( N°77 )

SERVICE DE 24 HEURES.

QUOTIDIEN

COMMUNIQUE DU MINISTERE DE LA MARINE ET DE L'AIR (121 HEURES)

VALENCE-30 mars- Activité de l'aviation républicaine- Les journées de Lundi et de Mardi se sont signalées par une activité très intense de l'aviation républicaine dans les secteurs du Sud. Lundi, la garnison de Montoro a été bombardée par les escadrilles républicaines, ainsi qu'un convoi de 300 camions aux alentours d'Alcaracejos. Mardi, à 13 h 15, 12 trimoteurs républicains de bombardement ont soumis à leur feu les positions de l'adversaire à Penarroja et à Belmez; l'escadrille républicaine était escortée par un grand nombre d'avions de chasse gouvernementaux.

Vers 14 heures, l'armée de l'air républicaine a bombardé Pueblonuevo del Terrible, Villa del Rio ainsi que la gare de Montoro.

A 14 heures 30, un convoi de 30 camions a été bombardé près d'Alcaracejos sur la route nationale d'Espiel. Aux alentours de cette dernière localité, dix camions des insurgés ont été surpris et entièrement détruits par l'escadrille gouvernementale. Se dirigeant ensuite vers Villanueva de Cordoba, les avions républicains ont détruit 3 pièces d'artillerie des insurgés.

A 17 heures 30, les positions rebelles à Montoro et Villa del Rio ont été bombardées à nouveau. En retournant à sa base, l'aviation gouvernementale repéra 3 avions de chasse insurgés que le feu soutenu de ses mitrailleuses mit en fuite.

Toutes les attaques de l'aviation gouvernementale ayant été d'une très grande efficacité, une nouvelle attaque fut réalisée contre plusieurs concentrations des insurgés repérées à Pueblonuevo del Terrible. Cette attaque a provoqué chez les rebelles une grande confusion et a causé de nombreuses victimes dans leurs rangs.

Les escadrilles gouvernementales ont contribué, d'une façon très brillante, à l'avance victorieuse de l'infanterie républicaine qui a pris, dans l'après-midi d'aujourd'hui, les villages d'Alcaracejos et de Villanueva del Duque.

L'escadrille qui a sa base sur le front d'Aragon a bombardé au cours de la nuit dernière les fabriques de Sabinanigo qui constitue le centre de fabrication d'explosifs le plus important, se trouvant actuellement entre les mains des insurgés. En tout, 40 bombes d'écrasite et près de 100 bombes incendiaires ont été lancées sur cet important objectif militaire. Presque toutes ont causé des dégâts importants. Plusieurs incendies se sont déclarés dans une des fabriques. Les batteries anti-aériennes de l'adversaire ayant riposté, l'escadrille gouvernementale s'est retirée indemne après avoir mené à bien l'expédition ordonnée par le haut-commandement.  
(Agence Espagne)

COMMUNIQUE DU MINISTERE DE LA MARINE ET DE L'AIR ( SUITE )

VALENCE-30 mars- Activité de la flotte républicaine- Le destroyer "José Luis Diez" qui effectuait une patrouille au large de Santander a livré combat aux bateaux de commerce puissamment armés qui escortaient le cuirassé "España". Dès que ces bateaux insurgés eurent fait leur apparition, ils subirent le bombardement du destroyer républicain. ( Agence Espagne )

UN HYDRAVION INSURGE TENTE DE BOMBARDER VALENCE.

VALENCE-30 mars. - Vers Midi, un hydravion des insurgés a fait son apparition au-dessus du quartier du port de Valence. L'alerte ayant été donnée rapidement, les batteries anti-aériennes mirent en fuite l'appareil rebelle qui lança plusieurs bombes aux alentours du port dans la mer. (Agence Espagne)

Imprimé: 13 rue de l'Ancienne-Comédie

(A SUIVRE)

Le gérant: Jean Fouquet